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Пилотный проект маркировки  
древесины может быть запущен в Карелии

В Минпромторге сообщили, что не-
законная вырубка лесов в прошлом 
году по России составила около 1 млн 
100 тыс. куб. м.

Пилотный проект маркировки ценных пород 
древесины может быть запущен в Карелии. Об 
этом говорится в сообщении Минпромторга 
России.

– Незаконная вырубка лесов в прошлом году 
по России составила примерно 1 млн 100 тыс. 
куб. м, и это только то, что зафиксировано госу-
дарством. Основной проблемой для отраслевого 
сегмента стали «серые» продажи лесоматери-
алов на нелегальных ярмарках, и с этим может 
помочь маркировка. Мы планируем внедрить ее 
в пилотном режиме с RFID-метками в Республике 
Карелия, – сказал министр промышленности и 
торговли РФ Денис Мантуров, слова которого 
приводит пресс-служба министерства.

Такие эксперименты, отметил министр, уже 
проводились по ценным породам дерева в Крас-
нодарском крае. 

– Уверен, что маркировка – это один из эф-
фективнейших способов борьбы с незаконным 
оборотом древесины в России, – резюмировал 
глава Минпромторга.

Ранее в пресс-службе аппарата вице-пре-
мьера России Алексея Гордеева сообщали, что 
Правительство России планирует ввести обя-
зательную маркировку электронными метками 
ценных пород деревьев – дуба, бука и ясеня.

Комментарий оператора 
маркировки

Оператор маркировки – Центр развития 
перспективных технологий (ЦРПТ) – готов 
подключиться к проекту, когда будет принято 
соответствующее решение.

– Система цифровой маркировки «Честный 
ЗНАК» работает в промышленном масштабе в 
ряде отраслей, сгенерировано свыше 6 млрд 
кодов для сигарет, лекарств, обуви и меховых 
изделий. Система является унифицированной и в 

короткие сроки адаптируется к новым отраслям, 
накоплено достаточно экспертизы. ЦРПТ готов 
приступить к маркировке и прослеживанию леса, 
когда соответствующее решение будет принято 
правительством, – сказал ТАСС замгендиректора 
ЦРПТ Реваз Юсупов.

Сейчас в России проходят эксперименты по 
маркировке товаров в нескольких отраслях. В 
2019 году обязательной становится маркировка 
табака, духов, обуви, шин и пневматических по-
крышек, фотокамер и ламп-вспышек, а также 
пяти групп изделий легкой промышленности. 
1 января 2020 года станет обязательной мар-
кировка лекарств, 1 июня 2020 года – готовой 
молочной продукции.

Для маркировки используется двухмерный 
код в формате Data Matrix, который наносится 
непосредственно на упаковку товара или то-
варный ярлык и содержит детальные данные о 
продукте: наименование, производитель, дата, 
время и место выпуска.

К 2024 году в России будет создана единая 
национальная система маркировки и просле-
живания товаров. Оператор системы – Центр 
развития перспективных технологий, соз-
данный на основе государственно-частного 
партнерства.

По материалам информагентства «ТАСС» 

Два новых цеха появятся на Кондопожском 
лесопильно-экспортном заводе

Их строительство начнется в начале  
2020 года. За счет средств бюджета Республики 
Карелия подготовлена проектно-сметная до-
кументация по строительству линии электро-
передачи для электроснабжения предприятия 
«КЛЭЗ-Астар», входящего в реестр резидентов 
ТОСЭР «Кондопога». Сейчас документация про-
ходит государственную экспертизу, строитель-
ство линии намечено на следующий год.

21 ноября министр экономического развития 
и промышленности Республики Карелия Павел 
Буренков в рамках рабочей поездки в Кондопож-
ский район осмотрел площадки, на которых в 
ближайшие годы откроет новые производства 
ООО «Кондопожский лесопильно-экспортный 
завод – Астар» («КЛЭЗ-Астар»), входящий в 
реестр резидентов ТОСЭР «Кондопога».

ООО «КЛЭЗ-Астар» реализует инвестицион-
ный проект по глубокой переработке древесины 
в рамках модернизации существующего лесопе-
рерабатывающего производства при поддерж-
ке государственной комиссии по подготовке к 
празднованию 100-летия Республики Карелия 
и Фонда развития моногородов России. Объем 
инвестиций составит 265 миллионов рублей.

В соответствии с бизнес-планом на тер-
ритории действующего лесопильного завода 
реализуется проект по строительству двух новых 
цехов для производства клееного щита, окон-
ного бруса и строганных профильных изде-
лий. Строительство начнется в первом квартале  
2020 года. Отходы также пойдут в дело: из них 
планируется в 2021-2022 годах начать произво-
дить топливные брикеты, пользующиеся боль-
шим спросом. Для этого также нужно будет 
построить отдельный цех. Производимая про-
дукция будет изготавливаться на высокоточном 
современном и технологичном оборудовании, 
гарантирующем высокое качество и произ-
водительность, позволяющем осуществлять 
поставки на высококонкурентный экспортный 
рынок. Уже сегодня покупателями продукции 
ООО «КЛЭЗ-Астар» являются деревообрабаты-
вающие и мебельные предприятия из Англии, 
Польши, Финляндии, Китая, Египта, Израиля, 

ОАЭ и других стран, что говорит о высоком ка-
честве пиломатериалов из Кондопоги.

Директор завода Всеволод Копычев рас-
сказал, что раньше на производстве работали в 
одну смену, сегодня – в две, благодаря чему на 
заводе появилось около 30 новых рабочих мест. 
Сейчас на производстве работают уже более  
80 человек, за счет открытия новых производств 
эта цифра вырастет почти в два раза.

Министр отметил, что Минэкономразвития 
Карелии на постоянной основе ведет работу по 
привлечению компаний, которые готовы стать 
резидентами трех территорий опережающего 
социально-экономического развития республики 
и разместить свои производственные мощно-
сти в Костомукше, Надвоицах или Кондопоге, 
и поддержке тех структур, которые уже начали 
работать в ТОСЭР, где каждый инвестор мо-
жет безвозмездно получить не только землю и 
доступ к инфраструктуре, но и существенные 
налоговые льготы и другие виды поддержки.

В качестве примера такой поддержки Павел 
Буренков назвал подготовку за счет средств 
республиканского бюджета проектно-сметной 
документации по строительству линии электро-
передачи для электроснабжения «КЛЭЗ-Астар». 
Линия будет введена в эксплуатацию в 2020 году, 
без чего в настоящее время невозможно расши-
рение деревообрабатывающего производства.

Введение частной собственности на лес не представляется  
целесообразным в современных реалиях 

Об этом 28 ноября 2019 года заявил 
заместитель министра природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации, 
руководитель Федерального агентства 
лесного хозяйства Сергей Аноприенко на 
площадке отраслевого форума «ЛПК 360°:  
со всех точек зрения».

По словам главы Рослесхоза, существует целый 
набор проблем, с которыми столкнется государство 
при передаче лесов в частные руки, и может быть 
затронута сфера национальных интересов страны.

– Лес – национальное достояние России. Если 
его передать в частную собственность, может воз-
никнуть вопрос сохранения целостности государ-
ственного лесного фонда. Опыт новейшей истории 
России показывает, что велик риск возможных 
нарушений и неправомерного отчуждения этого 
национального достояния. Вернуться к данному 
вопросу можно только после тщательной про-
работки всех возможных угроз, с учетом мнений 
экологов, экспертного сообщества, руководства 
страны, а также когда будет достигнуто единое 
понимание того, насколько эффективно это решит 
существующие проблемы лесной отрасли, – сказал 
Сергей Аноприенко.

В ходе обсуждения мер борьбы с незаконным 
оборотом древесины он заметил, что деятельность 
«черных лесорубов» – одна из наиболее актуаль-
ных проблем не только для дальневосточных и 
сибирских регионов, но и для лесопромышленного 
комплекса в целом, поскольку это подрывает до-
верие к добросовестным лесопользователям по 

всей стране. При этом глава Рослесхоза подчеркнул, 
что большую роль в борьбе с лесными пожарами, а 
также незаконными рубками играют региональные 
власти – при прочих равных условиях некоторые 
регионы в одних и тех же федеральных округах 
находят способы оперативного реагирования на 
возгорания в лесах, принимают меры по задер-
жанию нарушителей лесного законодательства.

Комментируя в ходе форума возможность по-
вышения таможенных пошлин на вывоз пиломате-
риалов из России, Сергей Аноприенко отметил, что 
этот вопрос является сейчас предметом обсуждения 
Рабочей группы по борьбе с незаконной заготовкой 
и оборотом древесины под руководством заме-
стителя председателя Правительства Российской 
Федерации Алексея Гордеева. Ее участникам пред-
стоит найти единый подход к решению проблемы.

Наличие полноценной картины доступных лес-
ных ресурсов руководитель Рослесхоза назвал одним 
из наиболее значимых фактов для инвесторов в 
лесную отрасль. «Информация о составе леса – это 
основа для долгосрочного планирования деятельно-
сти лесопромышленных предприятий», – сказал он.

На форуме рассматривались также темы про-
гнозируемости роста цен на древесные ресурсы, 
деревянного домостроения при комплексном раз-
витии территорий, цифровизации отечественного 
лесопромышленного комплекса и другие.

Форум «ЛПК 360°» прошел при организацион-
ной поддержке Министерства промышленности и 
торговли Российской Федерации и собрал экспер-
тов отечественного лесопромышленного комплекса 

для обмена мнениями об актуальных проблемах 
отрасли и поиска путей их решения.

В мероприятии приняли участие министр про-
мышленности и торговли Российской Федерации 
Денис Мантуров, заместитель министра строи-

тельства Российской Федерации Дмитрий Волков, 
губернатор Нижегородской области Глеб Никитин, 
представители Минстроя России, федеральных 
ведомств, банковского сектора, ведущих компаний 
ЛПК и отраслевых ассоциаций.

На форуме «ЛПК 360°: со всех точек зрения»

На площадке ООО «Кондопожский лесопильно- 
экспортного завод «Астар»
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По данным СЛЛ РК

Показатели работы лесозаготовительных 
предприятий в октябре 2019 года

Лесопереработка Ед. изм.
с начала года с начала месяца

2019 2018 % 2019 2018 %

Пиломатериалы тыс. м3  848,5  774,8 109,5  82,0  76,1 107,8

Плиты ДСП и OSB тыс. усл. м3  339,5  241,5 140,6  33,2  28,6 116,1

Топливные гранулы тыс. тонн  48,40  43,20 112,0  4,49  4,51 99,6

Целлюлоза древесная и 
целлюлоза из прочих  
волокнистых материалов

тыс. тонн  944,5  934,2 101,1  99,8  101,3 98,5

Бумага тыс. тонн  867,9  850,4 102,1  90,1  92,5 97,4

Показатели работы предприятий ЛПК 
в октябре 2019 года

Предприятия
Заготовка, тыс. м3

с начала года октябрь
2019 2018 % 2019 2018 %

Предприятия  
ООО «УК «Сегежа Групп» 1250,8 1135,3 110,2 136,7 127,5 107,2

ПАО «ЛХК «Кареллеспром» 721,4 737,7 97,8 48,7 88,8 54,8
ОАО «Олонецлес» 296,6 222,2 133,5 30,6 3,1 987,1
ОАО «Ладэнсо» 248,8 213,9 116,3 32,4 16,5 196,4
ЗАО «Шуялес» 533,5 503,5 106 59,3 60,4 98
АО «Запкареллес» 573,3 594,3 96 64,6 67,8 95
АО «Кондопожское ЛПХ» 253,9 257,8 98 18,1 20,6 88
ООО «Карелиан Вуд  
Кампани» 178,7 125,4 143 27,5 18,6 148

ООО «Ладвинский ЛПХ» 183,0 189,9 96 16,0 16,7 96
ЗАО «Норд Интер Хауз» 151,6 132,2 115 16,9 9,3 182
ООО «Лесэко Норд» 201,0 175,7 114 29,5 23,0 128
ООО «Мед Лес» 13,2 15,4 86 0,0 1,9 0
ООО «Северлеспром» 26,9 30,3 89 0,4 6,3 6
ООО «Юбор» 32,1 43,5 74 0,0 0,0  
ООО «Тимберланд» 17,5 38,4 46 0,0 0,5 0
ОАО «Лахденпохский ЛПХ» 94,7 27,4 346 0,0 0,0  
ООО «Питкярантское ЛПХ» 66,0 67,2 98 0,0 0,3 0
ООО «Ладога Лес» 47,1 32,4 145 5,8 4,9 118
ООО «Олонецкое ЛПХ» 25,1 29,7 85 0,0 11,9 0
ООО «Сортавальское ЛПХ» 48,1 39,1 123 0,0 12,5 0
ООО «Агроводснаб» 7,7 33,6 23 0,0 0,0  
ООО «Торпу» 32,2 29,6 109 1,5 0,6 250
ООО «Микли» 16,5 12,8 129 2,7 1,9 142
ООО «ТПК «Бонитет» 15,7 20,6 76 1,3 2,5 52
ООО «Ланс» 17,1 12,4 138 0,0 0,0  
АО «ПМК-117» 11,9 10,7 111 0,0 0,0  
ООО «Геликон-Онего» 5,4 10,0 54 0,8 1,8 44
ООО «Югкареллес» 13,3 9,5 140 0,0 0,0  
ООО «Фрегат» 10,3 9,6 107 1,6 0,3 533
ООО «Норд Интер Хауз-Э» 0,0 0,9 0 0,0 0,0  
ООО «КСК» 37,4 31,4 119 3,7 4,3 86
ООО «Валма» 7,0 7,5 93 0,0 0,0  
ЗАО «Кометэк» 7,9 9,6 82 0,0 0,0  
Всего 5 145,7 4 809,5 107,0 498,1 502,0 99,2
Итого по данным статистики 5 709,1 5 355,48 106,6 573,45 558,71 102,6

По факту возникновения пожара на промышленной 
площадке ООО НПО «ФинТек» заведено уголовное дело

В ночь с 22 на 23 ноября 2019 года на лесо-
пильном заводе ООО НПО «ФинТек» в поселке 
Пяозерский в Лоухском районе произошел 
сильный пожар.

25 ноября 2019 года в рамках рабочей группы № 5 
Госкомиссии по подготовке к празднованию 100-летия 
Республики Карелия, которая непосредственно курирует 
реализацию проекта ООО НПО «ФинТек», состоялся выезд 
на площадку лесозавода представителей Совета Безопас-
ности Российской Федерации, Минпромторга России, 
Департамента лесного хозяйства по СЗФО, Министерства 
природных ресурсов и экологии Республики Карелия, 

Прокуратуры Республики Карелия и УФСБ России по 
Республике Карелия.

В ходе выезда установлено, что здание лесозавода 
уничтожено полностью, сгорело оборудование лесозавода 
стоимостью более 200 млн руб. 

Для выявления причин пожара правоохранительны-
ми органами ведутся следственные действия. Заведено 
уголовное дело. Рассматриваются две основные версии: 
неосторожное обращение с огнем и умышленный поджог. 

Собственником – ООО НПО «ФинТек» – прорабатыва-
ются варианты дальнейших действий в отношении про-
мышленной площадки и оборудования лесозавода.

Состоялось очередное заседание совета Союза 
лесопромышленников и лесоэкспортеров России

12 ноября среди приглашен-
ных на заседании присутствовали 
Сергей Аноприенко – руководи-
тель Рослесхоза, Виктор Баранов 
– президент АО «Соликамскбум-
пром», Александр Сидоренко – 
председатель НО Ассоциации 
«Дальэкспортлес».

По первому вопросу «О подготовке 
к заседанию Государственного совета 
Российской Федерации по вопросу  
«Об обеспечении устойчивого управле-
ния лесными ресурсами и повышения 
эффективности лесного комплекса» 
выступил и. о. вице-президента Со-
юза лесопромышленников и лесоэкс- 
портеров России Евгений Кесарев. Со-

бравшиеся обсудили проблемы лес-
ного комплекса с целью определения 
ключевых моментов для обсуждения 
на заседании Госсовета РФ. Было от-
мечено, что необходимо продолжить 
работу по доработке проекта доклада 
президента Союза лесопромышлен-
ников и лесоэкспортеров России к за-
седанию Госсовета РФ, предусмотрев 
обсуждение таких проблем отрасли, как 
строительство лесных дорог; механизм 
компенсации государством затрат на 
лесовосстановительные мероприятия, 
включая противопожарные работы; пе-
ресмотр существующих ограничений 
для большегрузов весового норматива 
в 45 тонн и др. вопросы.

По второму вопросу «О проблем-
ных вопросах, связанных с экспор-
том лесобумажной продукции (газет-
ная бумага, пиломатериалы, деловая 
древесина)» выступил Андрей Фро-
лов – вице-президент Союза лесо-
промышленников и лесоэкспортеров 
России. Он рассказал о новых адми-
нистративных барьерах при экспорте 
круглых лесоматериалов. Предложил 
обратиться в Правительство РФ по 
вопросу нецелесообразности введе-
ния вывозных таможенных пошлин 
на товарную позицию 4407 ТН ВЭД 
ЕАЭС. Это предложение было едино-
гласно поддержано членами Совета 
Союза.

Нацпроект «Экология»: лесовосстановление  
в Карелии выполнено на площади более 23,7 тыс. га
В соответствии с региональным проектом 

«Сохранение лесов» нацпроекта «Экология» к 
2024 году в Карелии должен быть обеспечен 
100%-ный показатель по балансу выбытия и вос-
производства лесов. В 2019 году в соответствии 
с проектом этот установленный показатель со-
ставляет 64,9%. Благодаря своевременным ра-
ботам по лесовосстановлению и уходу за лесом 
план перевыполнен и составляет 77%.

Республика Карелия участвует в реализации проекта 
«Сохранение лесов» нацпроекта «Экология». Проект вклю-
чает комплекс мероприятий для достижения максимального 
баланса выбытия и воспроизводства лесов: выращивание 
саженцев и сеянцев, приобретение семян лесных растений, 
лесовосстановление, закупка специализированной лесопо-
жарной и лесохозяйственной техники.

По утвержденному плану лесовосстановление необхо-
димо было выполнить на площади 18 тыс. га. По последним 
данным, арендаторы лесных участков, работники АУ РК 
«Карельский центр авиационной и наземной охраны ле-
сов» выполнили воспроизводство лесов на площади более  
23,7 тыс. га, перевыполнение составило 32%.

В этом году самая большая площадь лесовосстанов-
ления в Калевальском, Костомукшском, Кондопожском, 
Муезерском, Медвежьегорском, Пудожском, Пряжинском 
и Суоярвском районах. Арендаторы ООО «Северный лес», 
ООО «Кардон», ООО «Суоярвский ЛПХ», ООО «Поросозеро» 
и ООО «Поросозеро-лес» первыми выполнили обязательства 
по воспроизводству лесов.

Министерство природных ресурсов и экологии Карелии 
и лесничества осуществляют постоянный контроль за вы-
полнением арендаторами лесных участков мероприятий 
по воспроизводству лесов. С начала этого года проведено 
более 3 900 проверок. По их результатам привлечены к 
административной ответственности 52 арендатора. Воз-
буждено 133 дела об административных правонарушениях 
на общую сумму штрафов более 3 млн руб. Уже оплачено 
в казну государства 878 тыс. рублей.

В целом по стране воспроизводство зеленого пояса 
России в рамках федерального проекта «Сохранение лесов» 

национального проекта «Экология» выполнено в настоящее 
время на площади более 950 тыс. га, что составляет 96% 
от запланированных на текущий год показателей. За счет 
лесопользователей лесовосстановление выполнено на пло-
щади более 720 тыс. га.

В Сибирском федеральном округе восстановлена 
площадь лесных насаждений в 280 тыс. га. На территории 
Северо-Западного федерального округа лесовосста-
новление проведено на площади более 240 тыс. га. В 
Дальневосточном федеральном округе восстановлены 
171 тыс. га лесов.

На сегодняшний день исполнение плана по искусственно-
му лесовосстановлению составляет 103%. При запроектиро-
ванных 167 тыс. га работы проведены на площади 172 тыс. га.  
Максимальные показатели приходятся на Центральный 
и Северо-Западный федеральные округа: там высажены 
молодые деревья на площади около 40 тыс. га. Следом идет 
Приволжский федеральный округ, на территории которого 
проведено лесовосстановление на площади в 33 тыс. га.

Важнейшим фактором приживаемости лесных культур 
является своевременный и качественный агроуход. В этом 
году он проведен на площади 632 тыс. га, что составляет 
95% от плановых показателей.

На заседании совета
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В Минприроды Карелии обсудили выполнение мероприятий договоров аренды

В продолжение последнего засе-
дания СЛЛ РК, на котором было при-
нято решение продолжить разговор 
о привлечении арендаторов лесных 
участков к административной ответ-
ственности, 15 ноября состоялось 
обсуждение на площадке республи-
канского Министерства природных 
ресурсов и экологии. Основанием 
послужило письмо председателя Со-
юза лесопромышленников и лесоэк-
спортеров РК Андрея Пладова в адрес 
министра природных ресурсов РК  
Алексея Щепина:

«Уважаемый Алексей Александрович!
Согласно письму, утвержденному вами 

12.07.2019 № 06-22/10015 об администра-
тивной ответственности лесопользователей 
и направленному в центральные лесничества, 
подведомственные учреждения привлекают 
арендаторов: 

 – ежеквартально по ст. 8.27 КоАП (200– 
300 тыс. руб.) на основании отчета 1-ВЛ по 
каждому виду нарушения (не менее 12 видов);

– ежегодно по ст. 8.32 КоАП (100–200 тыс. 
руб.) на основании отчета 1-ОЛ и дополнительно 
за неукомплектованные пункты ПСП;

– ежегодно по ст. 8.31 КоАП (10–20 тыс. 
руб.) на основании отчета 1-ЗЛ (за невыполне-
ние лесопатологических обследований);

– систематически по ч. 1 ст. 8.25 КоАП 
(50–100 тыс. руб.) – при проведении проверок 
государственным контролем и надзором.

С учетом сложившейся практики в резуль-
тате действий подведомственных учреждений 
административная нагрузка может увеличиться 
для каждого арендатора по каждому договору 
аренды до 4,5 млн руб. При этом за одно и то 
же нарушение арендатор может привлекаться 
в год до 10 раз разными инспекторами вне 
зависимости от возможностей и времени, не-
обходимого арендатору для устранения вы-
явленного нарушения.

При невыполнении арендаторами лесных 
участков лесохозяйственных мероприятий, в 
том числе невыполнение рубок ухода с вы-
боркой ликвидной древесины в 2018 году, в 
случае, если за их невыполнение указанные 
арендаторы лесных участков не были привле-
чены к административной ответственности, 
в том числе по делам об административных 
правонарушениях, возбужденных по ч. 4  
ст. 8.25 КоАП РФ, по которым административ-
ное производство было прекращено в связи 
с признанием данной части утратившей силу, 
лесничествам было дано указание не позднее 
30.08.2019 оперативно возбудить и направить 
на рассмотрение в министерство дела об ад-
министративных правонарушениях.

При этом арендатор, оплатив штраф, не 
сможет принять меры по устранению данного 
правонарушения, как предписывает КоАП РФ, 
так как п. 9 «Правил заготовки древесины» 
от 13.09.2016 № 474 позволяет использовать 
дополнительный объем древесины в текущем 
году за счет неиспользованного установленного 
объема изъятия древесины по лесному участку 
за предыдущие года при условии полного ис-
пользования установленного лимита на текущий 
год изъятия древесины по договору аренды 
при условии фактического заготовленной 
древесины за соответствующий год. В данном 
случае теряется актуальность и непонятна цель 
привлечения арендатора к административному 
взысканию, так как появляется мотив для на-
ложения дополнительного административного 
взыскания за невыполнение требований ин-
спектора государственного лесного контроля 
и надзора.

На наш взгляд, Министерство природных 
ресурсов и экологии Республики Карелия ко-
ординирует деятельность лесного комплекса, 
организует использование лесов, их охрану, 
защиту, лесовосстановление; обеспечивает ох-
рану, защиту, воспроизводство лесов, а потом 
только осуществляет государственный лесной 
контроль (надзор), и работа должна носить 
предупредительный характер, а административ-
ное взыскание – лишь крайней мерой. Усиление 
административной нагрузки на предприятия 
лесопромышленного комплекса однозначно 
приведет к снижению показателей их работы, 
а для небольших предприятий – к остановке их 
хозяйственной деятельности.

Мы как ответственные лесопользователи 
стремимся выполнить условия договора арен-
ды, но при этом, на наш взгляд, должна быть 
совместная работа арендатора и арендодателя.

Просим вас рассмотреть следующие ком-
ментарии как предложения по совместной 
работе:

– Для министерства при исполнении своих 
обязанностей по осуществлению государствен-
ного контроля и надзора за деятельностью 
арендатора первой мерой, направленной на 
пресечение нарушений, будет направление 
предписаний с указанием реального срока и 
мер, необходимых для устранения выявленного 
нарушения. 

– Федеральный закон «О защите прав юри-
дических лиц и индивидуальных предприни-
мателей при осуществлении государственного 
контроля и надзора и муниципального контро-
ля» от 26.12.2008 № 294-ФЗ предусматривает 
проверку юридических лиц один раз в три года. 
Подведомственные учреждения осуществляют 
контрольно-надзорные функции в порядке про-
ведения плановых и внеплановых ежемесячных 
проверок. Предлагаем ознакомить арендаторов 

с порядком и планами проведения проверок 
лесничествами на предстоящий год заблаго-
временно.

– В основном давность лесоустройства 
имеет от 10 до 20 лет, большинство участков, 
назначенных для проведения рубок ухода за 
лесом, не соответствуют нормативам либо 
пройдено рубками до заключения договора 
аренды с арендатором, но по какой-то причине 
учету не подвергалось. Зачастую участки рас-
положены в недоступных местах. Предлагаем 
не привлекать арендаторов к административ-
ной ответственности, если часть этих рубок в 
учетном год выполнено не в полном объеме, до 
утверждения лесохозяйственных регламентов 
и выхода новых Правил ухода с учетом интен-
сификации лесов.

– В рамках проведения натурных проверок 
информации, содержащейся в заявленной 
лесной декларации без участия представите-
лей арендаторов, направлять результаты этих 
проверок в адрес лесопользователя.

Надеемся, что данные предложения будут 
вами рассмотрены и будет найдено взвешенное 
решение, приемлемое для обеих сторон».
________________________________________

Открывая совещание, Алексей Щепин на-
помнил, что вопросы лесовосстановления и 
проведения рубок ухода находится на контроле 
министерства. 

– Мы системно и планомерно начинали 
работать с арендаторами по вопросу рубок 
ухода. Это не только наше желание, это то, 
что требует федеральный центр. В рамках 
нацпроекта «Экология» к 2024 году мы должны 
достичь рост показателей по лесовосстанов-
лению. Нам нужно это делать вместе с арен-
даторами. Я глубо убежден, что мы должны 
двигаться строго в рамках правового поля 
и думать не только с позиции арендаторов о 
максимальном извлечении прибыли, но и о 
том, что оставим после себя.

Мы еще в начале этого года начали с предо-
стережений о необходимости проведения рубок 
ухода. Рубки ухода – это та часть мероприятий, 
которую наравне с другими обязательствами по 
проекту освоения лесов, лесохозяйственными 
регламентами должны делать арендаторы еже-
годно в доведенных объемах. Пока процент 
выполнения рубок ухода оставляет желать 
лучшего, – отметил Алексей Щепин. 

В итоговом протоколе встречи Минпри-
роды Карелии указало на необходимость вы-
полнения в установленный срок мероприятий 
по охране, защите и воспроизводству лесов.

– Неприменение мер административного 
характера не будет соответствовать нормам 
КоАП РФ и отвечать принципам единообраз-
ного подхода и практики, а также будет носить 

коррупционный характер. Каждое нарушение 
арендатором норм права, за которые предус-
мотрена административная ответственность, 
является отдельным административным право-
нарушением. Таким образом, совершая эти 
нарушения неоднократно, арендатор несет 
риск быть подвергнутым административному 
наказанию за каждое нарушение, что соот-
ветствует концепции КоАП РФ, – говорится 
в протоколе. 

На совещании обсудили определение не-
дорубов и перерубов при проведении осмотра 
лесосек, пройденных выборочными рубками. 
У арендаторов и руководства министерства 
понимание по данному вопросу не было до-
стигнуто. 

Рубки деревьев (выборочные рубки, про-
ходные рубки ухода за лесами) в основном 
проводятся арендаторами без предваритель-
ного отбора и отметки вырубаемых деревьев 
специально обученными машинистами лесо-
заготовительных машин или вальщиками леса, 
и установить объемы заявленной к заготовке 
древесины не представляется возможным. 
Поэтому, по мнению арендаторов лесных участ-
ков, при приемке необходимо проводить учет 
по объему заготовленной древесины. 

Последовательность и техника выполнения 
работ при проведении осмотра мест рубок 
определены Указаниями по освидетельствова-
нию мест рубок, подсочки (осмолоподсочки) 
насаждений и заготовки второстепенных ма-
териалов, утвержденных Приказом Государ-
ственного комитета СССР по лесному хозяй-
ству еще от 1 ноября 1983 г. № 130. Указания 
по освидетельствованию не утратили силу 
и применяются в части, не противоречащей 
действующему лесному законодательству. 
Характер и объемы имеющихся нарушений 
определяются методами перечислительной 
таксации согласно пунктам 22, 23 Указаний 
по освидетельствованию. 

– Данная методика является единой как при 
проведении осмотра (освидетельствовании) 
лесосек, пройденных сплошными рубками, так 
и лесосек, пройденных выборочными рубками. 
Иных методов и способов проведения осмотра 
лесосек действующим законодательством не 
установлено. Осмотру подлежит вся лесосека, 
при этом проведение осмотра лесосеки, прой-
денной выборочной рубкой, по частям (отдель-
но волока, пасеки и погрузочные площадки) 
законодательством также не предусмотрено, 
– отмечено в решении совещания. 

Из-за возникших противоречий, связанных 
с несогласием арендаторов с результатами 
осмотров лесосек, пройденных выборочными 
рубками, было принято решение организовать 
выезд на одну из делянок арендаторов и про-
верить лесосеки. 

15 ноября  
состоялось очередное 

заседание СЛЛ РК
 На нем было принято решение провести общее собрание КРОО СЛЛ РК 

18 декабря 2019 года и утвердить его повестку:
1. Отчет председателя КРОО СЛЛ РК Пладова А. А.
2. Отчет председателя ревизионной комиссии КРОО СЛЛ РК Фроловой Т. Н.
3. Выборы правления КРОО СЛЛ РК.
4. Выборы ревизионной комиссии.

Также было принято решение на основании заявления генерального директора  
ООО «Ладэнсо»

Образцова Алексея Владимировича принять его в члены КРОО СЛЛ РК.

Совещание с арендаторами в Минприроды Карелии

Совещание с арендаторами в Минприроды Карелии
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В Петрозаводске прошла выставка «Карельский камень»

21 ноября в деловом центре ком-
плекса «Фрегат» состоялось открытие 
международной специализированной 
выставки «Карельский камень». Более 
30 участников из Карелии, регионов 
России, а также Финляндии и Италии 
представили свои услуги и специали-
зированную технику для работы в гор-
нопромышленной отрасли. 

Выставка проходит в шестнадцатый раз и 
является информационной площадкой для де-
монстрации материалов, оборудования, специ-
ализированной техники и услуг компаний гор-
нопромышленного комплекса. 

На церемонии открытия со вступительным 
словом выступил министр природных ресурсов 
и экологии РК Алексей Щепин. Он поздравил 
участников и выразил надежду, что мероприятия 
выставки послужат дальнейшему укреплению 
взаимовыгодного сотрудничества между пред-
приятиями горного и строительного комплексов 
республики, их партнерами. 

В рамках деловой программы выставки про-
шло региональное совещание по ситуации в гор-
нопромышленном комплексе Республики Карелия 
и перспективам его развития. С докладами вы-
ступили представители Минприроды РК, а также 

руководители горнопромышленных предприятий 
– ООО «Прионежская горная компания» и ООО 
«Лобское-5». 

Горнопромышленный 
комплекс Карелии 

показывает 
положительную динамику

В своем докладе Алексей Щепин сказал, что в 
настоящее время горнопромышленный комплекс 
остается ведущим в структуре промышленности 
республики. В 2019 году отмечается положитель-
ная динамика по объемам производства нерудных 
строительных материалов. За 10 месяцев текущего 
года они выросли на 4% в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года и составили 15,2 млн  
куб. м, в том числе щебня – 13,4 млн куб. м.

Объем производства блоков также вырос (на 
3%) и составил 42,5 тыс. куб. м. 

В настоящее время 33 предприятия произво-
дят щебень. Лидеры отрасли – ООО «Карелприрод- 
ресурс», ООО «Прионежская горная компания», 
ООО «Лафарж Нерудные материалы и Бетон»,  
АО «КП-Габбро», ООО «ТПНК», ООО «Карелка-
мень», ООО «Сунский карьер». Эти предприятия 

произвели порядка 65% от общего объема щебня 
по республике.

В текущем году возобновило работу предпри-
ятие по производству щебня ООО «Петрогранит» 
в Муезерском районе. Силами подрядной органи-
зации снова ведется разработка месторождения 
Кяргозерское в Сегежском районе.

Строительный камень для производства 
блоков добывают 18 предприятий. Наилучшие 
результаты у предприятий, разрабатываю-
щих Другорецкий массив габбро-диабазов, –  
ООО «Другорецкое», ООО «Другая река»,  
ЗАО «Интеркамень» и ООО «Кара-Тау». Также лиде-
ром по объемам добычи и производству является 
ЗАО ГПК «Кармин» в составе Горного управления 
«Возрождение». Этими предприятиями произве-
дено 85% от общего объема блоков по республике. 

В этом году после простоя возобновлена до-
быча блочного камня на месторождении Конди-
камень в Кондопожском районе, еще один блочный 
карьер – Нинимяки-1 – начал работать в Сорта-
вальском районе. 

Министр отметил, что в последние годы наб- 
людается значительный рост объемов добычи 
песка и песчано-гравийных материалов – в 2 раза 
за 5 лет. Сегодня годовой объем достигает 2,5 млн 
куб. м. В 2019 году вовлечено в освоение 10 новых 
месторождений.

Дальнейшее развитие горнопромышленного 
комплекса республики предполагается за счет 
увеличения производственных мощностей и мо-
дернизации действующих производств, а также 
строительства новых. 

Однако сегодня ряд сдерживающих факторов 
не позволяет реализовать сами планы в полной 
мере. В сфере производства щебня и блоков это 
прежде всего проблемы логистики и сбыта. Не-
решенными остаются вопросы транспортировки 
щебня по железной дороге, водным транспортом, 
в том числе высокая тарифная составляющая, 
проблемы с организацией таких перевозок. Для 
«блочников» по-прежнему актуальна проблема 
доставки неделимых грузов, т. е. блоков боль-
ших объемов по дорогам общего пользования, 
что влечет штрафы, дополнительные затраты на 
специальные разрешения и пр.

Что касается недропользования, то на начало 
2019 года по госбалансу полезных ископаемых 
в Карелии учтено 1 007 месторождений, из них 
856 – содержащих общераспространенные полез-
ные ископаемые, в их числе 163 месторождения 
строительного камня с суммарными балансовыми 
запасами 6,3 млрд куб. м.

Распределенный фонд недр по необщерас-
пространенным полезным ископаемым составляет 
16% балансовых запасов, пользование данными 
участками недр предоставлено по 32 лицензиям.

Распределенный фонд недр по общераспро-
страненным полезным ископаемым составляет 60% 
стоящих на государственном балансе запасов, поль-
зование данными участками недр предоставлено 
по 325 лицензиям: 109 – на щебень, 90 – на блоки, 
12 – торф, сапропель и глина, 112 – песок, ПГС, 
2 – щебень-блоки. 

68 предприятий ведут разработку месторожде-
ний, остальные недропользователи осуществляют 
геологическое изучение, разведку и проектирование 
горных производств либо по различным причинам 
приостановили освоение участков недр (консер-
вация, приостановка права пользования недрами, 
банкротство). 

Горная отрасль сегодня объединяет деятель-
ность 208 юридических лиц, обеспечивая 6 тысяч 
рабочих мест.

Инвестиционный интерес к освоению минераль-
но-сырьевых ресурсов республики по-прежнему 
высок: в этом году по заявочному принципу выдано 
23 лицензии на геологическое изучение с целью 
поиска и оценки месторождений полезных иско-
паемых, 7 – по факту открытия месторождений 
полезных ископаемых, 3 лицензии по результатам 
состоявшихся аукционов.

С начала 2019 года на территории Карелии в 
геологическое изучение вложено 22 млн руб., или 
112% к уровню 2018 года.

В результате прирост балансовых запасов со-
ставил 132 млн куб. м, что на 25 миллионов больше, 
чем в 2018 году.

Объем инвестиций по добычным предприяти-
ям по итогам трех кварталов 2019 года составил  
3,9 млрд руб., или 110% к 2018 году, 90% вложено 
АО «Карельский окатыш».

Госдоклад о состоянии и использовании минерально-сырьевых ресурсов РФ  
в 2018 году опубликован на сайте Минприроды России

Целью государственного доклада 
«О состоянии и использовании мине-
рально-сырьевых ресурсов Россий-
ской Федерации в 2018 году» стал 
всесторонний анализ отечественной 
минерально-сырьевой базы, являю-
щейся фундаментом развития эконо-
мики страны.

Россия входит в число мировых лидеров по 
количеству запасов природного газа, угля, же-
лезных руд, никеля, меди, цинка, вольфрама, 

алмазов, благородных металлов, важнейших 
неметаллических видов полезных ископаемых. 
Кроме того, благодаря развитым добывающим и 
перерабатывающим секторам промышленности 
наша страна является ведущим мировым про-
дуцентом сырой нефти, природного газа, углей, 
железных руд, никеля, меди, алюминия, золота, 
платиноидов, алмазов и других видов полезных 
ископаемых.

Доклад содержит актуальную фактографиче-
скую информацию о ресурсах, запасах, добыче, 

экспорте (импорте) по 27 основным видам по-
лезных ископаемых. Каждому из них посвящен 
отдельный раздел, в котором приводится анализ 
текущего состояния и перспектив развития сы-
рьевой базы.

В разделе доклада, посвященном формиро-
ванию и реализации государственной политики в 
области геологического изучения недр, воспроиз-
водства и использования минерально-сырьевых 
ресурсов, включена информация об изданных 
нормативных правовых актах, направленных на 

совершенствование законодательства о недрах, 
стимулирование геологоразведочной деятель-
ности, снятие административных барьеров и 
рациональное недропользование.

Доклад является официальным документом 
Минприроды России и рассылается в органы 
государственной власти РФ, заинтересованные 
федеральные органы исполнительной власти, 
геологические организации.

С документом можно ознакомиться на сайте 
Минприроды России в разделе «Документы». 

Минприроды Карелии узнает о проблемах каждого района

Минприроды Карелии обща-
ется индивидуально с каждым 
муниципальным образованием, 
чтобы выявить основные про-
блемы обращения с отходами. 
На встречах выявляются раз-
ные вопросы каждого района: 
есть ли жалобы к местному опе-
ратору по вывозу мусора, со-
блюдается ли график вывоза, с 
какими проблемами район уже 
столкнулся на пути к реализа-
ции новой терсхемы обращения 
с отходами. Минприроды РК вы-
ясняет наличие мест накопле-
ния ТКО, количество контей-
неров, необходимое по числу 
жителей района, проводится 
ли разъяснительная работа с 
населением по освещению му-
сорной реформы. 

21 ноября состоялась видеоконфе- 
ренц-связь с участием первого замести-
теля министра природных ресурсов и 
экологии Алексея Павлова, директора 
ООО «Автоспецтранс» Алексея Кузне-
цова с руководством администрации 
Сортавальского района и главами по-
селений. 

В адрес регионального оператора, в 
Минприроды Карелии стали поступать 
жалобы о переполненных контейнерах 
в некоторых районах Сортавалы. Как 
пояснил директор ООО «Автоспец-
транс» Алексей Кузнецов, причиной 
сбоя в уборке мусора стали технические 
неисправности и поломки мусоровозов 
местного перевозчика отходов. 

– Сейчас все машины вышли на 
линию и уберут накопившийся мусор. 
Регоператор, в свою очередь, применит 
штрафные санкции местному опера-

тору за несвоевременный выход на 
линию, – отметил Алексей Кузнецов. 

На встрече говорили об основных 
проблемах на пути к реализации новой 
территориальной схемы. Так, в Сорта-
вальском районе не все юридические 
лица заключили договоры на вывоз 
мусора с региональным оператором 
ООО «Автоспецтранс». 

– На территории района зареги-
стрировано 947 юридических лиц. Из 
них только 348 юрлиц заключили до-
говор с нами, а это 65%, – отметил 
директор ООО «Автоспецтранс» Алек-
сей Кузнецов. 

Как пояснил первый заместитель 
главы администрации Сортавальского 
муниципального района Владимир Бо-
гатырев, из числа зарегистрированных 
компаний есть те, которые фактически 
стоят на учете налоговых органов, одна-

ко де-факто не осуществляют сегодня 
никакой деятельности. 

В результате было принято решение 
региональному оператору совместно 
с администрацией выявить перечень 
работающих компаний, которые до сих 
пор не заключили договор на вывоз ТКО. 

Владимир Богатырев рассказал, 
что на территории района проводит-
ся работа по привлечению виновных 
юридических лиц, несанкционированно 
размещающие строительный мусор 
на обычных контейнерных площадках. 

– У нас есть специально созданная 
комиссия, мы приглашаем сотрудников 
полиции, устанавливаем виновных лиц. 
Уже назначили первые штрафы, – от-
метил замглавы администрации. 

Алексей Павлов отметил, что это 
положительный опыт работы в районе 
по созданию специальных комиссий и 
привлечению виновных к ответствен-
ности. Замминистра рекомендовал 
администрации в рамках выделенных 
районом средств на обустройство кон-
тейнерных площадок – а это около  
1 млн руб. – в 2020 году оборудовать 
контейнерные площадки закрытого типа. 

Также встречи по скайпу прошли 
с Лоухским, Кемским, Калевальским, 
Беломорским, Медвежьегорским, Пит-
кярантским, Суоярвским и Олонецким 
районами. 

– Уже понятно, что в основном про-
блемы районов схожи, – комментирует 
первый заместитель министра природ-
ных ресурсов и экологии РК Алексей 
Павлов. – Не решен вопрос по разме-
щению и вывозу крупногабаритного 
мусора, нет средств для строительства 

новых контейнерных площадок. Остро 
стоит вопрос по вывозу мусора из от-
даленных и малочисленных населенных 
пунктов. 

Так, в Олонецком районе есть на-
селенные пункты, в которых проживают 
5 человек. В основном это труднодо-
ступные села, мусор из которых не 
вывозится. Этот вопрос необходи-
мо решать, возможно, при помощи 
установки большого металлического 
контейнера (пухто), который будет вы-
возиться в теплое время года, когда 
проезд менее затруднен. 

– Уборка несанкционированного му-
сора в лесу беспокоит жителей во всех 
районах, – добавил Алексей Павлов. – 
Есть решения судов по ликвидации сва-
лок в лесу, в том числе 2015 и 2016 го- 
дов, которые до сих пор не исполнены. 

На совещаниях также детально рас-
сматриваются вопросы содержания 
имеющихся и обустройства новых со-
временных контейнерных площадок с 
учетом введения в республике раздель-
ного сбора ТКО. В некоторых районах 
требуется замена всего контейнерного 
парка, в других – только части. Так, в 
Суоярвском районе принято решение 
в городе Суоярви все металлические 
контейнеры заменить на пластиковые, а 
высвободившиеся металлические рас-
пределить по району. В Питкярантском 
районе имеющиеся контейнеры будут 
оснащаться колесами, чтобы иметь 
возможность выгрузки мусора в со-
временный мусоровоз. 

В настоящее время Минприроды 
Карелии анализирует полученную ин-
формацию от районов.

Алексей Щепин на выставке «Карельский камень»

 Павлов проводит совещание с Сортавальским районом Совещание с Лоухским районом
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С «Юбор» и «Юрма» расторгли 
договоры аренды лесных участков

В конце декабря 2018 года 
Министерство природных ре-
сурсов и экологии Республики 
Карелия обратилось в Арби-
тражный суд Республики Ка-
релия с исковым заявлением о 
расторжении договора аренды 
лесного участка с компанией 
ООО «Юбор». Компания несвое- 
временно и не в полном объе- 
ме вносила арендную плату 
за пользование лесными ре-
сурсами. После всех судебных 
процессов в начале октября 
2019 года договор аренды лес-
ного участка с должником рас- 
торгнут. 

ООО «Юбор» и Министерство лес-
ного комплекса Республики Карелия в  
2008 году заключили договор аренды 
лесного участка. По его условиям, арен-
датору переходило право пользования 
лесным участком в Калевальском райо-
не с общей площадью более 77 тыс. га. 
Участок передавался для заготовки дре-
весины. По договору арендатор обязался 
вносить арендную плату в установленных 
размерах и сроках. 

Однако свое обязательство компания 
не выполняла. По состоянию на 1 января 
2019 года, задолженность по плате за 
использование лесов насчитывала более 
13 млн руб. Несмотря на то что в течение 
2019 года ООО «Юбор» частично пога-
шало задолженность, сумма неуплаты 
с учетом штрафов на начало октября  
2019 года составила более 8 млн руб. 

По решению Арбитражного суда Се-
веро-Западного округа в начале октября 

2019 года договор с ООО «Юбор» был 
расторгнут. С компании взыскано более 
9 млн руб. с обязательством освободить 
лесной участок в состоянии, пригодном 
для ведения лесного хозяйства. 

14 ноября вступило в законную 
силу решение о расторжении договора 
аренды с компанией «Юрма», которая 
не выполняла обязательства по лесо-
восстановлению. Она пыталась оспорить 
претензии Минприроды. Теперь в течение 
месяца компания должна освободить 
участок в Беломорском районе, где вела 
лесозаготовку с 2011 года, в состоянии, 
пригодном для ведения лесохозяйствен-
ной деятельности.

В этом году уже было расторгнуто 
девять договоров аренды лесных участ-
ков, два из которых заключались для 
целей заготовки древесины, семь – для 
недропользования. Общий объем за-
долженности по этим договорам перед 
казной государства составил 8,2 млн руб. 

Сначала этого года Минприроды про-
вело почти 4 тыс. (более 3 900) проверок 
соблюдения арендаторами правил лесо-
пользования. В результате возбуждено 
133 дела об административных право-
нарушениях на общую сумму штрафов 
более 3 млн руб. 

Как отметил министр природных 
ресурсов и экологии Карелии Алексей 
Щепин, по сложившейся судебной прак-
тике, если арендатор два раза подряд 
несвоевременно вносит арендную пла-
ту за использование лесных участков, 
суд имеет все основания для принятия 
решения о расторжении договора даже 
при условии погашения задолженности. 

Угрозы для жизни и здоровья 
населения Сегежи нет

Исследования проб возду-
ха, воды, почвы, снега не вы-
явили концентрации опасных 
веществ. Причиной гибели птиц 
стало превышение содержания 
поваренной соли и инфекцион-
ное заболевание.

В Сегеже состоялось совещание 
по вопросу гибели птиц на террито-
рии города. Участниками совещания 
стали представители органа местного 
самоуправления, АО «Сегежский ЦБК», 
территориального отдела Роспотреб-
надзора, сегежской районной больницы 
и ветеринарной станции.

В ходе совещания были представ-
лены результаты исследований проб 
воздуха, воды, почвы, снега, воды из 
системы водоснабжения города, прове-
денных управлением Роспотребнадзора 

по Республике Карелия. Отбор проб 
воздуха проводился в пяти точках Се-
гежи по следующим показателям: фто-
ристый водород, азота диоксид, азота 
оксид, сероводород, серы диоксид, 
взвешенные вещества, метилмеркап-
тан, сажа, оксид углерода. Превышения 
предельно-допустимых концентраций 
ни в одной из проб не выявлено. Также 
не выявлено загрязнения почвы токсич-
ными элементами и нефтепродуктами. 
Содержание радионуклидов в пробах 
снега соответствует радиационной  
безопасности.

Таким образом, воздух, почва и вода 
на территории Сегежи не представляют 
угрозы для жизнедеятельности населе-
ния. Возможной причиной появления 
снега желтого оттенка в некоторых ме-
стах, по информации представителей 

Сегежского ЦБК, является выброс паров 
с содержанием железа. При этом по ла-
бораторным исследованиям содержание 
железа в конденсате не представляет 
опасности для здоровья.

Исследования патологического 
материала птиц, проведенные специ-
алистами республиканского центра 
ветеринарии и консультирования, по-
казали, что причиной гибели птиц стало 
повышенное содержание поваренной 
соли. Нормой содержания соли счита-
ется 0,35%, в исследуемых образцах 
обнаружилось 0,5%. Такое превышение 
для любых видов птиц является смер-
тельным. От воздействия поваренной 
соли у голубей проявляются такие сим-
птомы, как малоподвижность, вялость, 
поражение вестибюлярного аппарата, 
паралич крыльев.

В Ленинградской ветеринарной ла-
боратории проводились исследования 
на наличие инфекционных заболева-
ний. У трех из восьми птиц обнаружен 
орнитоз. При соблюдении элементар-
ных правил безопасности при общении 
с птицами заболевание не представляет 
угрозу для здоровья человека. Как было 
отмечено на совещании, утилизация 
погибших птиц производится путем 
сжигания в крематоре.

Также на совещании сообщили, что 
роста обращений горожан на ухудше-
ние здоровья не выявлено. Сегежской 
ЦРБ рекомендовано продолжить мони-
торинг обращений граждан, связанных 
с ухудшением здоровья после возмож-
ного контакта с птицей.

Займутся экопросвещением
В Минприроды прошло 

первое заседание межведом-
ственной рабочей группы по 
экологическому просвещению 
в России.

Заместитель министра природных 
ресурсов и экологии РФ Елена Панова 
29 ноября провела установочное за-
седание межведомственной рабочей 
группы по вопросам экологического 
просвещения в Российской Федерации.

В мероприятии приняли участие 
представители Минприроды России 
и подведомственных учреждений,  
Министерства просвещения России, 
Министерства образования и науки 
РФ, иных федеральных органов ис-
полнительной власти, а также научных 
и общественных организаций, реализу-
ющих проекты в сфере экологического 
просвещения детей и молодежи.

Повесткой первого заседания было 
предусмотрено рассмотрение проекта 
Концепции экологического образова-
ния в РФ, текущего состояния эколо-
го-просветительской деятельности в 
стране, а также экологического просве-
щения на особо охраняемых природных 
территориях федерального значения в 
ведении Минприроды России.

О проделанной работе по подготов-
ке проекта Концепции экологическо-
го образования в РФ и предстоящих 
задачах членов рабочей группы про-
информировала директор департа-
мента управления делами и кадровой 
политики Минприроды России Ольга 
Прудникова. 

– Совместная работа по экологи-
ческому просвещению ведется нами с 
Министерством образования России 
достаточно давно. Результатом этой 
работы является предложенная вашему 
вниманию Концепция экологического 
образования. В ближайшее время нам с 
вами предстоит сформировать единую 
платформу экологического образова-
ния России и определить ее участников, 
– сказала Прудникова.

В рамках межведомственного вза-
имодействия членам рабочей группы 
предстоит провести анализ состояния 
и перспектив развития экологического 
образования и экологического просве-
щения в России, подготовить предло-
жения по формированию механизмов 
его развития, проработать вопросы о 
включении экологического образова-
ния и экологического просвещения в 
государственные программы РФ.

О текущем состоянии экологиче-
ского просвещения на ООПТ рассказала 
начальник отдела информационного 

обеспечения и методологии экологиче-
ского просвещения и взаимодействия с 
общественными организациями ФГБУ 
«Информационно-аналитический центр 
поддержки заповедного дела» Верони-
ка Лещинская.

В первую очередь эксперт отметила 
высокий потенциал ООПТ для фор-
мирования экологической культуры, 
развития экологического образования 
и воспитания. Лещинская подчеркнула, 
что экологическое просвещение на-
селения как одна из основных задач 
ООПТ России законодательно закре-
плено в статьях федеральным зако-
ном об особо охраняемых природных 
территориях.

В настоящее время преобладающи-
ми направлениями в эколого-просвети-
тельской деятельности подведомствен-
ных Минприроды России учреждений 
являются: проведение событийных 
массовых мероприятий, выставочно-
экспозиционная деятельность, а также 
работа с образовательными учрежде-
ниями дошкольного и школьного об-
разования, преимущественно в рамках 
дополнительного образования и вне- 
урочной деятельности.

В рамках эколого-просветитель-
ской деятельности ООПТ набирает 
обороты и формируется как самосто-
ятельное направление волонтерства. 
В 2019 году Минприроды России был 
разработан проект Методических реко-
мендаций по ведению добровольческой 
деятельности на ООПТ федерально-
го значения. Необходимо отметить и 
положительную роль эффективного 

взаимодействия ООПТ с различными 
общественными организациями эко-
логического профиля.

– В целях обеспечения поддержки и 
координации данного направления ра-
боты Минприроды России в 2020 году 
планируется разработка методических 
рекомендаций по организации эколо-
го-просветительской деятельности на 
ООПТ. Создание данного документа 
включено в План мероприятий по ре-
ализации федерального проекта «Со-
хранение биологического разнообразия 
и развитие экологического туризма» 
национального проекта «Экология», – 
сообщила Вероника Лещинская.

Стоит отметить, что члены рабочей 
группы в своих выступлениях также 
единодушно отвели ключевую роль в 
действующей системе экологического 
просвещения учреждениям заповедной 
системы России. «Охраняемые природ-
ные территории играют сегодня особую 
роль – драйвера экологического обра-
зовательного процесса, концентриру-
ющего в себе методические ресурсы, 
весь тот потенциал, который позволяет 
наглядно, ощутимо, зримо представить 
себе, каким образом должна быть вы-
строена система отношений общества 
и природы», – выразил мнение заме-
ститель директора департамента госу-
дарственной политики в сфере оценки 
качества общего образования Минпрос-
вещения России Дмитрий Метелкин.

Подводя итоги заседания, пред-
седатель группы, замминистра Елена 
Панова озвучила поручение членам ра-
бочей группы направить в Минприроды 
России свои предложения по проекту 
Концепции экологического образова-
ния в РФ, а также предложения в план 
мероприятий по экологическому про-
свещению и систему оценки ключевых 
показателей эффективности процесса 
экологического просвещения.

Справка:
Рабочая группа образована 

в целях взаимодействия феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти и юридических лиц по 
подготовке предложений и реко-
мендаций по вопросам развития 
и осуществления экологического 
просвещения и экологического 
образования в России для дости-
жения стратегической цели госу-
дарственной политики в области 
экологического развития в Рос-
сийской Федерации до 2030 года.

Петрозаводский лесотехнический 
техникум отмечает 95-летие 

Петрозаводский лесотехни-
ческий техникум был органи-
зован в ноябре 1924 года для 
обеспечения лесного комплек-
са республики квалифициро-
ванными специалистами. За  
95 лет техникум окончили более 
12 тыс. человек. 

Коллектив учебного заведения и 
студентов посетила глава карельской 
столицы Ирина Мирошник. 

Глава Петрозаводска поздравила 
педагогов, студентов и выпускников 
техникума с юбилеем учебного заве-
дения: 

– Лесотехнический техникум все эти 
годы остается очень важным и востре-
бованным. Отрадно, что техникум рас-
ширяет направления своих специализа-
ций. Лесопереработка, деревообработка, 

ландшафтное благоустройство, машины 
и механизмы – это все крайне востребо-
ванные направления на малых и средних 
предприятиях города Петрозаводска и в 
муниципальных учреждениях. Уверена, 
что выпускники техникума востребованы 
сегодня и будут востребованы далее, – 
отметила Ирина Мирошник. – Всех благ, 
процветания и новых успехов! 

В день юбилея открыл двери музей 
истории техникума. Это этапы становле-
ния лесной промышленности в Карелии. 
Сегодняшнее поколение – 300 молодых 
людей, обучающихся по 7 лесным спе-
циальностям. В новых мастерских и 
лабораториях ребята осваивают новые 
профессии – операторов харвестеров 
и форвардеров. По словам директора, 
Олега Лутфуллина, все выпускники  
трудоустраиваются по специальности.

Выступление студентов техникума

Приглашенные гости

Заседание рабочей группы  
в Минприроды России
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«Нужно иметь четкий приоритет  
в управлении лесными ресурсами»

 Об этом заявил председатель Комите-
та Государственной думы по природным 
ресурсам, собственности и земельным от-
ношениям Николай Николаев в ходе пар-
ламентских слушаний на тему «Спасение 
лесного фонда: природный, техногенный, 
человеческий факторы», которые прошли 
5 ноября в Государственной думе.

Парламентарий отметил, что не проходит и двух 
недель, чтобы не вносились какие-то законопроекты 
и поправки, но все они носят «лоскутный» характер 
и не имеют общей системы.

– Мы должны иметь четкий приоритет в управ-
лении лесными ресурсами, пересмотреть существу-
ющие приоритеты, – отметил Николаев.

Также председатель Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собственности и земельным от-
ношениям отметил, что разные системы, обрабатыва-
ющие информацию о лесах, не позволяют построить 
единое информационное пространство. Эти данные 
малопригодны для целей общественного контроля 
состояния лесной отрасли, и в таких условиях прак-
тически невозможно обеспечить информационную 
безопасность сведений о лесах.

– У нас нет сейчас возможности проследить 
происхождение древесины, но мы не раз об этом 
говорили. Мы имеем все необходимые поручения, 
чтобы реализовать проект создания единой инфор-
мационной системы. Давайте сделаем это, – заявил 
Николай Николаев.

В ходе выступления депутат особо отметил, 
что необходимо решать и кадровую проблему в 
лесной отрасли. 

– Мы боремся каждый год за то, чтобы приба-
вить там хотя бы по несколько сотен рабочих мест, 
но это все равно не решает глобальных проблем. Но 
даже те достижения, которые мы вместе делаем, это 
еще 200-400 рабочих мест. При этом заполняемость 
штатного расписания – всего 70-80%, потому что 
средняя зарплата 18-20 тысяч рублей, – пояснил 
Николай Николаев.

Из 41 тысячи государственных лесных инспек-
торов по нормативу фактически работают чуть 

более 23 тысяч человек. Такие цифры озвучил 
заместитель министра природных ресурсов и 
экологии Российской Федерации, руководитель 
Федерального агентства лесного хозяйства Сергей 
Аноприенко. При этом чиновник отметил, что 
за последние годы удалось повысить привлека-
тельность сферы и перейти на новый механизм 
заключения договоров.

– При заготовке древесины субъекты мало-
го и среднего бизнеса участвуют в конкурсах в 
электронной форме. При этом основной принцип 
определения победителя – это наличие произ-
водственных мощностей, – сообщил Аноприенко.

Как отметил руководитель ведомства, сейчас 
в правительстве находится ряд законопроектов, 
направленных на охрану лесов. Также продол-

жается работа по развитию форм привлечении 
инвестиций в лесную отрасль, в т. ч. через меха-
низм государства частного партнерства. Анопри-
енко считает, что принимаемые меры позволят 
существенно повысить защиту национального 
лесного фонда и будут способствовать развитию 
лесного хозяйства.

В свою очередь, директор ФГБУ «Рослес- 
инфорг» Игорь Мураев доложил, что активно 
ведется работа по установлению границ лесни-
честв. Общая площадь обследованных территорий 
составит более 400 тыс. га. Завершить работу 
планируется к 2021 году. 

– Нужно как можно быстрее предоставить го-
сударству, заинтересованным людям информацию, 
где можно рубить лес, где его нельзя рубить, где 

требуются дополнительные усилия для его охраны 
и так далее, – добавил эксперт.

Регионы в рамках своих полномочий уже соз-
дают аналоги единой информационной системы, 
о которой говорил ранее Николай Николаев. На-
пример, в Республике Коми удалось реализовать 
проект цифровой карты лесов. Для региональных 
властей – это инструмент контроля, для бизнеса 
– открытая и доступная информация. Благодаря 
данному ресурсу возможно отследить весь жиз-
ненный цикл делянки.

Руководитель Департамента государственной 
политики и регулирования в сфере развития особо 
охраняемых природных территорий и Байкальской 
природной территории Минприроды Иван Шмаков 
затронул тему государственно-частного партнер-
ства. Так, например, концессионные соглашения 
как одна из форм ГЧП могли бы стать механизмом 
соблюдения баланса интересов ООПТ и инвесторов.

– Инвестор получает гарантии на то, чтобы 
использовать данный объект, который уже воз-
вел по причине длительного периода времени 
использования, ООПТ – гарантии соблюдения 
законодательства, а в случае нарушения есть 
четкий понятный правильный механизм, – сказал 
Шмаков.

Николай Николаев в свою очередь отметил, 
что соответствующий законопроект уже внесен 
в Госдуму, и рассчитывает, что он будет принят в 
ближайшее время.

В завершении парламентских слушаний 
участники отметили необходимость повышения 
эффективности использования лесов, а также их 
сохранения. В рекомендациях, принятых по итогам 
слушаний, значится в том числе внесение изме-
нений в законодательство для создания единой 
информационной системы; повышение престиж-
ности профессий в сфере лесного хозяйства, в 
том числе введения дополнительных гарантий 
социальной защиты; а регионам – рекомендовано 
принять меры по доведению средней заработной 
платы работников лесного хозяйства до уровня не 
ниже средней заработной платы по субъекту РФ. 

Николай Николаев: «Одна из бед лесного 
хозяйства – методика распределения денег, 

которые выделяются регионам  
из федерального бюджета»

21 ноября 2019 г. 
Комитет по природным 
ресурсам, собствен-
ности и земельным 
отношениям провел 
совещание по вопро-
су рассмотрения ме-
тодики распределения 
субвенций на осущест-
вление полномочий 
Российской Федерации 
в области лесных от-
ношений между субъ-
ектами РФ.

 Как отметил председа-
тель комитета Николай Ни-
колаев по итогам меропри-
ятия, вопрос об изменении 
методики распределения 
средств впервые был поднят 
на заседании трехсторонней 
комиссии, в которую входят 
представители правитель-

ства, Совета Федерации и 
депутаты Государственной 
думы, в ходе рассмотрения 
федерального бюджета на 
2020 год. На прошедшем со-
вещании обсудили ближай-
шие планы по реализации 
готовящихся изменений и 
необходимые меры для их 
реализации.

 – Сейчас Министер-
ством природных ресурсов 
и Рослесхозом готовятся 
изменения в соответствую-
щие нормативные акты. В 
ближайшее время нам будут 
переданы для детального из-
учения все методики распре-
деления денежных средств 
и, самое главное, проект ме-
тодики, которая будет опре-
делять, сколько нужно денег 
регионам для того, чтобы им 

работать с лесами, – сооб-
щил Николаев. 

Предполагается, что по 
новой методике будут иначе 
рассчитываться нормативы 
по обеспечению штатной чис-
ленности лесхозов и зарпла-
те сотрудников, обеспечению 
пожарной техникой, а также 
будут прописаны возможности 
для лесхозов получать допол-
нительный доход, в частности, 
при реализации заготовлен-
ной спелой и перестойной 
древесины через биржевые 
торги и другие электронные 
площадки. 

Свои предложения Мини-
стерство природных ресурсов 
должно представить на сле-
дующем заседании рабочей 
группы, которое состоится в 
середине декабря.

Дикие животные выходили  
к населенным пунктам 

Минприроды Каре-
лии оперативно реаги-
ровало на каждое обра-
щение жителей районов 
республики по факту вы-
ходов медведей и вол-
ков к жилым домам.

С начала октября в Мин-
природы поступило более  
60 обращений по выходу 
диких животных на терри-
торию поселков, деревень и 
сел Карелии. Обеспокоенные 
граждане сообщали о снятии 
с цепей собак, исчезновении 
кошек, появлении следов на 
придомовой территории, пор-
че садовых насаждений. 

По каждому сообщению 
министерство связывается с 
охотинспектором, закреплен-
ным за конкретным населен-
ным пунктом, оперативно 
выясняется ситуация по чис-
ленности диких животных на 
момент обращения, проводит-
ся обследование охотничьих 

угодий на наличие свежих 
следов, принимаются решения 
об отпугивании зверя либо по 
регулированию численности 
особи в случае угрозы безо- 
пасности людей. 

Вопреки мнениям, рас-
пространенным в социальных 
сетях, далеко не в каждом 
случае животное отстрелива-
ется – чаще всего принимают-
ся меры по отпугиванию зверя 
и организуются откормочные 
площадки вдали от населен-
ного пункта. 

Так, в октябре на прямую 
линию лесоохраны поступило 
сообщение о том, что в Кон-
допожском районе на терри-
торию дачного кооператива 
«Березовый затон» выходит 
медведица с медвежатами. 
Незамедлительно госинспек-
тором был организован выезд 
на место, установлена числен-
ность выходящих животных и 
сооружена кормушка, отводя-

щая животных от домов. Выхо-
ды медведицы прекратились. 

В случаях, когда создается 
угроза безопасности людей, 
принимается решение о регу-
лировании численности диких 
животных. Так, 20 октября в 
Лоухском районе недалеко от 
поселка Амбарный волк разо-
рвал собаку. Об этом сообщи-
ла по телефону жительница 
поселка. После обследования 
территории охотинспектором 
была организована охота, и 
волк был ликвидирован в бли-
жайшие сутки. 

Каждый конкретный слу-
чай разбирается индивидуаль-
но. Численность животных ре-
гулируется по необходимости. 

Если вы стали свидетелем 
выхода хищников в населен-
ные пункты, незамедлительно 
сообщите по телефону опера-
тивного дежурного Минприро-
ды РК +7-921-457-13-18 или 
по телефону полиции 112. 

Сергей Аноприенко и Николай Николаев

На заседании комитета в Государственной думе
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Нацпроект «Экология»: в Карелии 
очищено от мусора более 250 км 

прибрежной полосы

Республика Карелия уча-
ствует в реализации проек-
та «Сохранение уникальных  
водных объектов» нацпроек-
та «Экология». С апреля по 
октябрь 5 932 человека при-
соединились к очистке полос 
вдоль карельских озер и рек. В 
результате уборки очищено бо-
лее 250 км прибрежной полосы. 

Министерство природных ресурсов 
и экологии Республики Карелия весной 
этого года совместно с муниципальными 

образованиями составило план-график 
проведения уборки полос вдоль водных 
объектов от мусора. Сотрудники район-
ных администраций, волонтеры по всей 
Карелии присоединились к акциям и 
убрали древесный хлам и другой мусор 
с береговых полос. Самыми активными 
участниками мероприятий стали Петро-
заводский городской округ, Медвежье-
горский, Олонецкий, Питкярантский, 
Прионежский, Сортавальский районы. 

Минприроды Карелии продолжит 
работу по уборке в следующем году. 

В Москве прошел форум 
лесопромышленного комплекса

Одно из главных событий, 
которое определяет будущее 
лесопромышленного комплек-
са, прошло в Москве. На дис-
куссионной площадке третьего 
отраслевого форума 28 ноября 
собрались представители про-
фильных ведомств, региональ-
ных властей и бизнеса. 

Обсуждались актуальные вопро-
сы развития, с которыми сталкива-
ются предприятия, и пути их решения. 
Как уже было упомянуто на первой 
полосе «ЛК», на форуме затронули 
вопросы частной собственности на 
лес. На одной из площадок также 
обсудили новую стратегию защиты 
зеленого массива. Ответственность 
за использование природного ресур-
са предложили возложить на самих 
промышленников. Это будет способ-
ствовать защите леса, в том числе и от 
пожаров. Министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров полагает, 
что предложенные меры нужны для 
того, чтобы обеспечивать залоговую 
составляющую для получения более 
льготных кредитов. 

– Это обеспечит для государства 
в том числе определенные гарантии 

того, что собственник будет заботиться 
о том участке, который он приобрел, 
– сказал Мантуров. 

На форуме обсудили и другие 
проблемы лесной промышленности, 
в частности, поддержку предприятий 
со стороны государства и банков. Для 
добросовестных промышленников раз-
рабатывают новые меры поддержки.

– Мы видим, что производство 
продукции по всем видам у нас растет 
в этом году: рост будет не менее 5%. 
Естественно, часть этой продукции будет 
потребляться за счет внутреннего спро-
са, ну и, конечно, за счет того, что мы 
будем и дальше расширять присутствие 
своей продукции на внешних рынках. 
Продукция российского леспрома всегда 
пользовалась большим спросом, – от-
метил замминистра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов.

Развитие лесной промышленности 
по-прежнему остается одним из важ-
ных секторов российской экономики. 
Для системного развития отрасли и 
достижения приоритетных задач Мин-
промторг России совместно с пред-
ставителями бизнеса и экспертного 
сообщества разработал Стратегию раз-
вития лесного комплекса до 2030 года.

«Держим курс на природу»

14–15 ноября Петрозаводск 
стал центром притяжения ве-
дущих российских экспертов в 
сфере экотуризма – в Петроза-
водске прошла форсайт-сессия 
«Экотуризм-перезагрузка».

Как сообщает портал «Столица на 
Онего», Карелия станет примером для 
других регионов в сфере развития эко-
логического туризма. Организаторами 
масштабного форума, участие в кото-
ром приняли более 40 федеральных 
и региональных экспертов, предста-
вители власти и бизнес-сообщества, 
выступили правительство региона, а 
также Агентство стратегических ини-
циатив при поддержке Корпорации 
развития Карелии.

Наша республика в качестве пло-
щадки для диалога была выбрана не-
случайно – в Карелии за последние 
годы реализовано несколько десятков 
успешных проектов в сфере экотуриз-
ма. Несмотря на то что Карелия богата 
памятниками архитектуры и объектами 
культурного населения, традиционно 
наш регион притягивает тех, кто едет 
именно на природу, на наши реки, 
озера, водопады и просто чтобы по-
смотреть на северную тайгу. 

Эксперты обсудили лучшие прак-
тики развития туризма на природных 
территориях и меры государственной 
поддержки, инфраструктурные и архи-
тектурные решения для особо охраня-
емых природных территорий, а также 
авторские маршруты в Карелию.

«Люди устали,  
им хочется уединиться 
от города и гаджетов»

Открывая форсайт-сессию, пре-
мьер-министр Карелии Александр 
Чепик рассказал, что экологический 
туризм в республике развивается 
стремительно и в настоящее время 
оказывает серьезное воздействие 
на социально-экономическую ситу-
ацию в регионе. По его словам, в 
республике есть отдельные поселе-
ния, которые «вытягиваются за счет 
экотуризма».

Как отметил на форуме заме-
ститель премьер-министра Дмитрий 
Родионов, общая численность гостей, 
посещающих Карелию в туристических 
целях, – около 2 миллионов человек. 
Из них примерно 20 процентов – это 
те, кто едет именно на природу и оста-
навливается на охраняемых природных 
территориях.

Сегодня федеральный центр реа-
лизует стратегию на увеличение потока 
таких туристов по всей стране. Ведь, по 
справедливому замечанию заместителя 
гендиректора Агентства стратегических 
инициатив Ольги Захаровой, экологи-
ческий туризм несет в себе множество 
позитивных функций:

– Люди устали, им хочется уеди-
ниться от города и гаджетов, побыть 
наедине с природой и собой. 

Согласно федеральному про-
екту развития туризма до 2024 года 
в России должно появиться более  
20 новых особо охраняемых природ-
ных территорий на общей площади 

более 5 миллионов гектар. Ожидается, 
что это приведет к увеличению турпо-
тока на ООПТ в несколько раз.

«Очень  
многое зависит  

от взаимодействия  
с властью»

За последние годы в Карелии 
было реализовано несколько десятков 
успешных практик в сфере экологи-
ческого туризма. Этому способствуют, 
пожалуй, беспрецедентные меры го-
сударственной поддержки туристиче-
ской отрасли.

По словам заместителя пре-
мьер-министра республики Дмитрия 
Родионова, это налоговые льготы, 
компенсация из регионального бюд-
жета затрат на создание объектов 
инфраструктуры, благоустройство 
территорий, подведение коммуника-
ций, возмещение затрат на средства 
размещения туристических объектов 
вблизи уникальных природных мест 
и многие другие формы поддержки 
бизнеса, в том числе финансовая под-
держка через предоставление льгот-
ных банковских кредитов. 

– В Карелии разработан гибкий ме-
ханизм поддержки предпринимателей, 
которые готовы создавать и развивать 
проекты в сфере экологического ту-
ризма, – сказал Дмитрий Родионов. 
– Благодаря этому взаимодействию 
у нас успешно функционируют такие 
проекты, как горный парк «Рускеала», 
вотчина карельского Деда Мороза Тал-
ви Укко или «Ладожская усадьба».

Содействие в развитии туристиче-
ской отрасли республики также ока-
зывает Корпорация развития Карелии. 
В прошлом году был сформирован 
региональный туристический кластер. 
По словам генерального директора 
Марины Кувшиновой, сейчас в него 
входят уже 64 компании. Совмест-
ными усилиями и при финансовой 
поддержке корпорации были созданы 
два перспективных маршрута. Первый 
– «Маршрут 555» – охватывает южные 

районы республики, второй – «Тайны 
Северной Карелии» – для ценителей 
более суровой природы.

О том, насколько важна поддерж-
ка со стороны государства, на фору-
ме рассказал Александр Артемьев,  
руководитель проекта горного парка 
«Рускеала», одной из самых успешных 
практик экотуризма в Карелии:

– За счет бюджетных средств нам 
построили дорогу, мы сами организо-
вали парковку, что сразу увеличило 
турпоток. Я это говорю к тому, что 
очень многое зависит от взаимодей-
ствия с властью – нужно общаться, ис-
кать договариваться, и все получится. 
Сейчас в нашем правительстве есть 
даже готовые проекты и даже бизнес-
планы в сфере туризма. Нужно просто 
их брать и реализовывать.

Горный парк «Рускеала», по сло-
вам Александра Артемьева, в про-
шлом году посетило более 320 тысяч 
туристов. В следующем году руске-
альский мраморный карьер ожидает 
своего 2-миллионного гостя. Причем 
значительное увеличение количества 
туристов произошло тогда, когда парк 
начал проводить мероприятия в сфере 
событийного туризма. Это междуна-
родный фестиваль Ruskeala Symphony, 
проект «Рояль в каньоне», фестиваль 
ледовых скульптур «Тайна глубин», 
ecoFest Ruskeala и другие, на которые 
съезжаются гости со всей России и 
из-за рубежа.

«Хорошие люди  
не могут добраться 

до красивой 
природы»

Как отметила заместитель гене-
рального директора Ассоциации стра-
тегических новостей Ольга Захарова, 
в развитии экологического туризма 
очень многое зависит именно от регио-
на, и поэтому Карелия с ее успешными 
практиками должна стать примером 
для других российских территорий.

Чего же не хватает регионам, что-
бы экологический туризм развивался и 
приносил доход? Эксперты на форуме 
главными проблемами назвали от-
сутствие инфраструктуры, сервиса и 
правильного позиционирования.

Как сказал в своем видеообра-
щении к участникам форсайт-сессии 
«Экотуризм-перезагрузка» известный 
блогер Илья Варламов, объехавший 
как турист практически всю Россию, 
везде хорошие люди и красивая при-
рода, но есть одна проблема – «хо-
рошие люди не могут добраться до 
красивой природы». Именно поэтому 
проблема развития экотуризма лежит 
в одной плоскости с привлечением 
инвестиций и реализацией проектов 
в сфере дорожного строительства, 
коммуникаций, сервиса, услуг и т. д.  
Как отметили в этой связи экспер-
ты, пример Карелии, где в развитие 
туризма вкладываются как значи-
тельные бюджетные средства, так 
и привлеченные частные, может и 
даже должен тиражироваться в дру-
гие регионы.

По материалам «Столицы на Онего»

Денис Мантуров на форуме

Уборка мусора на побережье Онежского озера

Ольга Захарова

Участники форума
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В Олонце состоялся прием 
граждан по актуальным 

вопросам

15 ноября работала общественная при-
емная партии «Единая Россия». Министр 
природных ресурсов Алексей Щепин выехал 
в Олонец, чтобы принять граждан и предста-
вителей организаций.

На приеме поднимались вопросы зар-
платы в Олонецком центральном лесниче-
стве, газификации отдельных микрорайонов 
Олонца, аренды лесных участков, организации 
общественного пляжа, оформления земель-
ных участков на действующих кладбищах, 
оформления земельного участка под огород и 
очистных сооружений в Олонецком городском 
поселении.

Министром также было приняты обраще-
ния об экологической обстановке в деревне 
Рыпушкалицы и загрязнении берега реки 
Мегрега.

Жители поселка Ильинский обеспокоены 
вырубкой леса вблизи населенного пункта и 
обратились с просьбой разобраться в право-
мерности ситуации.

В активном режиме Алексеем Щепиным 
было рассмотрено 9 обращений граждан, 
большинство из которых в ходе приема были 
разрешены положительно.

 
Сотрудники Минприроды 

подарили книги 
Книжный фонд Пудожской центральной 

районной библиотеки 12 ноября пополнился 
новыми детскими книгами, переданными в 
дар библиотеке сотрудниками Министерства 
природных ресурсов и экологии РК. 

В списке были «Голубая чашка» Аркадия 
Гайдара, «Кондуит и Швамбрания» Льва Касси-
ля, «Когда мама была маленькой» Марины По-
тоцкой, «Сказки и рассказы» Евгения Пермяка 
и многие другие, необходимые детям книги. 

Условия акции «ПодариКнигу» просты:  
идем в школьную библиотеку, узнаем список 
востребованных изданий, дарим книги детям. 
Вручив книги, выкладываем фото с хэштегом 
«ПодариКнигу». 

В Карелии надлежащий 
уровень управления 

региональными финансами 

Минфином России в канун профессио-
нального праздника финансистов подведены 
итоги оценки качества управления финансами 
в субъектах Российской Федерации за 2018 г.  
Республика Карелия вошла в состав регионов 
с надлежащим качеством, таким образом укре-
пив свои позиции в данном рейтинге.

Оценка качества управления региональны-
ми финансами ежегодно проводится в отно-
шении всех субъектов Российской Федерации. 
В соответствии с утвержденной методикой 
Минфином России осуществляется монито-
ринг по 76 показателям, характеризующим 
качество планирования и исполнения бюд-
жета, взаимоотношений с муниципальными 
образованиями, управления собственностью 
и государственным долгом, а также удовлет-
воренность граждан оказываемыми государ-
ственными услугами, степень прозрачности 
бюджетного процесса и выполнения «майских» 
указов Президента Российской Федерации.

Какие города больше всего 
фотографируют?

«Исследование показало, что Москва 
проигрывает Санкт-Петербургу в праве на-
зываться самым фотографируемым горо-
дом: Северная столица обгоняет Москву по 
количеству снимков почти на 10%. Самыми 
популярными местами в Питере стали Двор-
цовая площадь и Государственный Эрмитаж, 
Петергоф, Казанский кафедральный собор, 
Екатерининский дворец и храм Спаса на 
Крови», – говорится в сообщении.

В Москве чаще всего фотографируют 
Красную площадь и Кремль, Государствен-
ный исторический музей, храм Василия 
Блаженного, ГУМ, мавзолей Ленина, Боль-
шой театр и музей-заповедник Царицыно.

Популярными местами для фотогра-
фий в Калининграде стали Кафедральный 
собор, Рыбная деревня, Калининградский 
зоопарк, подводная лодка-музей «Б-413», 
Калининградский музей янтаря. 

В Казани самыми популярными до-
стопримечательностями стали мечеть Кул-
Шариф, Дворец землевладельцев, Храм 
всех религий и башня Сююмбике. Самыми 
фотографируемыми объектами в Самаре 
оказались бункер Сталина, музейно-вы-
ставочный центр «Самара Космическая» и 
стела «Ладья».

«Семья» и Spar  закрываются  
в Петрозаводске

Об этом сообщает портал «Карелия.
ньюс». Уже не работают магазины на улицах 
Луначарского, Мерецкова, Красной, про-
спекте Александра Невского. Как пишет 
издание, из карельской столицы уходит 
вся торговая сеть.

Подобная участь может ждать и мага-
зины Spar: в России они управляются тем 
же торговым домом «Интерторг», что и 
«Семья». Spar в торговом центре «Макси» 
уже не работает.

По информации СМИ, компания «Интер-
торг» испытывает серьезные финансовые 
трудности. 

Президент Путин наградил 
академика Орфинского

Президент России наградил Почетной 
грамотой академика Вячеслава Орфинского. 
Награда присуждена за заслуги в научной, 
педагогической деятельности и подготовке 
высококвалифицированных специалистов.

«Для многих академик Орфинский, из-
вестный ученый, архитектор, педагог – это 
прежде всего борец за сохранение истори-
ческого облика столицы Карелии и, навер-
ное, самый активный защитник памятников 
деревянного зодчества. Это человек, чьи 
принципиальность, честность и преданность 
делу стали ориентиром для его учеников и 
всех жителей республики», – написано в 
соцсети на странице Артура Парфенчикова.

29 апреля Вячеславу Петровичу испол-
нилось 90 лет.
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Кадровые назначения
Директором ФБУ «Рос-

лесозащита» (Российского 
центра защиты леса) назна-
чен Виталий Викторович Ак-
бердин, прежде работавший 
начальником ФБУ «Авиа- 
лесоохрана». С 11 ноября 
Виталий Викторович при-
ступил к исполнению сво-
их новых обязанностей, об 
этом сообщается на офици-
альном сайте учреждения.

Виталий Акбердин – заслу-
женный лесовод Российской Фе-
дерации, выпускник Братского 
техникума целлюлозно-бумаж-
ной и деревообрабатывающей 

промышленности и Сибирского 
государственного технологическо-
го университета по специальности 
«Лесное хозяйство». Работал на 
Братском ЛПК, в Усть-Илимском и 
Слюдянском лесничествах Иркут-
ской области (мастером леса, лес-
ничим, старшим государственным 
лесным инспектором), руково- 
дил отделом охраны и защиты 
леса Агентства лесного хозяй-
ства Иркутской области, затем 
занимал должности заместителя 
руководителя и руководителя 
этого агентства. С 2013-го по  
2017 год. работал в Рослесхозе 
сначала заместителем начальника, 

потом начальником Управления 
охраны и защиты лесов. С февраля  
2017 года возглавлял ФБУ «Авиа- 
лесоохрана».

В Вологде открыли новый фанерный комбинат
Производство строилось с нуля при 

поддержке Минпромторга как приоритет-
ный проект в области переработки дре-
весины. 

Предприятие построено на базе бывшего домо-
строительного комбината. Работы по строительству 
и монтажу оборудования шли в течение года. Летом 
на новом предприятии началось тестирование фа-
нерных линий, а сейчас завод вышел на проектную 
мощность.

На предприятии две лущильные линии. На них в 
месяц производят 3 тыс. кубометров фанеры. Про-
дукция успешно реализуется на внутреннем рынке и в 
странах Европы. В последующем мощности комбината 
планируют увеличивать и расширять ассортимент, в 

частности, производить широкоформатную фанеру 
и мебельный щит.

Увеличение глубокой переработки древесины 
– одна из главных задач для лесопромышленного 
комплекса региона, особенно лиственных пород 
дерева. По словам губернатора Вологодской об-
ласти Олега Кувшинникова, в регионе каждый год 
открывается новое лесопромышленное производство. 
Объем лесозаготовки достиг 17,7 млн кубометров. 
Сейчас 75% сырья идет на глубокую переработку, а в  
2024 году будет 100%.

На новом фанерном комбинате есть и еще один 
вид готовой продукции. Из отходов производства 
здесь делают топливные брикеты и древесный уголь. 
Эта продукция также успешно реализуется на рынке.

В следующем году отремонтируют 127 км региональных дорог
Более 100 километров 

региональных дорог отре-
монтированы в уходящем 
году в Карелии на средства, 
полученные республикой 
по национальному проекту 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги».

– Кроме ремонтных работ вы-
полнено устройство четырех постов 
весогабаритного контроля. Первый 
из них (на дороге «Подъезд к пункту 
пропуска «Сювяоро») уже начали 
тестировать. Порядка 10 процентов 
средств направлены на мероприя-
тия по обеспечению безопасности 
движения: в рамках нацпроекта 
БКАД закуплены камеры фото-
видеофиксации, обустраиваются 

линии освещения, ремонтировались 
тротуары, – напомнил заместитель 
министра по дорожному хозяйству, 
транспорту и связи Карелии Дми-
трий Кондрашин.

В ноябре дорожники и пред-
ставители общественности так-
же обсудили планы на следую-
щий год. В рамках нацпроекта 
на ремонт региональных дорог 
предусматривается 1 миллиард  
800 миллионов рублей, заплани-
ровано обновление 127 киломе-
тров автотрасс. Будет продолжен 
ремонт дорог станция Шуйская 
– Гирвас, Петрозаводск – Суояр-
ви, Олонец – Питкяранта – Леп-
пясилта, а также в Петрозаводске 
и Кондопоге, начнутся работы на 

дорогах Крошнозеро – Эссойла, 
Олонец  – Верховье.

– Сейчас ведется заключение го-
сударственных контрактов на новые 
объекты. Компания «АБЗ Дорстрой» 
уже выиграла контракт на ремонт 
дорог в Петрозаводске, и мы наде-
емся, что в апреле-мае, как только 
позволит погода, ремонт будет начат. 
А уже с января мы начнем планиро-
вать работы на 2021 год, – отметил 
Дмитрий Кондрашин.

Участники заседания также 
обсудили вопросы обеспечения  
безопасности дорожного движения, 
ход ремонта и планы по содержа-
нию муниципальных дорог и дорог 
регионального значения с песчано-
гравийным покрытием.

Аэропорт «Бесовец» возобновил свою работу
В воздушной гавани Карелии 2 декабря 

приземлился самолет компании «Север-
сталь» сообщением Череповец – Петроза-
водск – Архангельск. Этот рейс со 2 декабря 
будет выполняться дважды в неделю. 17-го 
числа возобновляются полеты в Москву и 
обратно. До марта рейс будет утренним: 
в Петрозаводске самолет будет садиться 
примерно в 8:00 и улетать в российскую 
столицу в 9:40.

Министр транспорта Карелии Алексей Кайдалов рас-
сказал журналистам о планах развития пассажирского 
авиасообщения в республике.

– Планов достаточно много. В следующем году в 
летний период мы продолжим полеты на юг: Симфе-
рополь, Анапа, Адлер. Мы продолжим эту программу 
и даже планируем увеличить количество полетов. В 
следующем году возобновляем полеты в Финляндию. 
Это вопрос решенный, компания «Северсталь» начнет 
полеты весной. Очень отрадно, потому что наш аэро-
порт имеет статус международного, – заявил Алексей 
Кайдалов.

Напомним, около двухсот бетонных плит взлетно-
посадочной полосы (ВПП) в аэропорту Петрозаводска 
заменены специалистами предприятия военно-строи-

тельного комплекса в ходе ремонта, который выпол-
нялся с 1 октября. В настоящее время полоса способна 
принимать и отправлять как гражданские, так и военные 
самолеты.

Изначально ремонт ВПП был назначен на август. В 
связи с тем что пассажирское авиасообщение нужно 
было сохранить в период летнего отпускного сезона, 
республиканское правительство достигло с военным 
ведомством договоренности о переносе ремонта на 
более поздний срок.

Полеты в Москву возобновятся 17 декабря. Также в 
рамках подготовки к столетию региона в аэропорту про-
должается строительство здания нового аэровокзала. 
Работы проводят специалисты военно-строительного 
комплекса Минобороны РФ. Пропускная способность 
нового сооружения составит 300 пассажиров в час.

ИА «Республика»

На федеральных трассах в Карелии установлены новые камеры видеофиксации 
Сейчас в республике дей-

ствуют 27 комплексов, фикси-
рующих нарушения ПДД.

Семь новых камер наблюдения, 
фиксирующих нарушения правил 
дорожного движения, в том числе 
превышение скорости, установлены 
с начала осени на федеральных трас-
сах Карелии. Как сообщает пресс-
служба Упрдор «Кола», на сегодня 

в республике действует 27 таких 
комплексов.

Новые комплексы видеофиксации 
расположены на трассе Р-21 «Кола», на 
394 + 573 км, 366 + 723 км, 419 + 307 км  
(д. Вилга), на подъезде к аэропорту 
«Петрозаводск», на 2 + 0,10 км, на трас-
се А-121 «Сортавала», на 419 + 750 км, 
442 + 865 км и на подъезде к МАПП 
«Вяртсиля», на 6 + 550 км (п. Рюттю).

Впервые в Карелии на трех 
участках федеральных дорог будут 
не только измерять мгновенную 
скорость, но и вычислять среднюю 
скорость двигающегося авто. Этот 
показатель будет фиксироваться на 
трассе Р-21 «Кола», с 418 + 700 по 
419 + 307 км в д. Вилга и с 366 + 723 
по 371 + 200 км, на трассе А-121 «Сор- 
тавала», с 419 + 750 по 442 + 865 км.

До конца ноября все комплек-
сы работали в тестовом режиме. 
Затем Центр автоматической фото-
видеофиксации административных 
правонарушений (ЦАФАП) начнет 
оформлять постановления об адми-
нистративных правонарушениях. За 
нарушение ПДД собственник транс-
портного средства получит штраф-
ную квитанцию.

Виталий Акбердин

Ноябрь 2019


